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 المستخلص
تناولت الدراسة تحليل وكشف التغيرات في أنماط الغطاء الأرضي وخاصة الأراضي الزراعية منها             

 اربع، وبالاعتماد على معالجة ق المنهج التحليلي( من خلال تطبي2020-2000)ة بين مدفي منطقة المسيب لل
( متر، وبواقع 30( ذات الدقة التمييزية المكانية )Landsat OLI( و)Landsat ETMالقمر الصناعي ) مرئيات

احتمالية اجراء التصنيف الرقمي الموجه بطريقة ومرئيتين للسنة الواحدة للموسمين الربيعي والخريفي . 

، Hybrid Classification(، والتصنيف الهجين: Maximum Likelihood Classifierغاوس العظمى )

واستخلاص مؤشرات التدهور البيئي في أنماط الغطاء الأرضي، وهي 
(NDVI,IPVI,SAVI,BSI,WI,NDBI,TCG,TCW لكلا )والهدف من هذا البحث هو الكشف  الدراسة، لمدتي

طبيعية والبشرية المؤدية الى حدوث تغيرات في أنماط الغطاء الأرضي واستعمالاته باستخدام عن دور العوامل ال
( . افرزت نتائج الدراسة ان أنماط الغطاء الأرضي في منطقة (ERDAS 2014,ARC GIS 10.7ات مجيابر

داء وتوسعت على ستعمال ، اذ تمدد الغطاء الحضري والأراضي الجرلاا نمط الدراسة قد تغير مدةالمسيب خلال 

، وازدادت  2(كم(276.91، الى  2( كم407.24حساب الأراضي الزراعية ، وتراجعت الأراضي الزراعية )

الأراضي الحضرية ازدادت مساحتها و   2(كم342.85، الى ) 2(كم296.12مساحة الأراضي الجرداء من )

 . 2(كم53.959، الى ) 2( كم(21.51 تهاشهدت المياه ازدياد في مساحو،  2كم((70.72الى  2كم  (26.53)

 الكلمات الدالة: منطقة المسيب ، تغير أنماط الغطاء الأرضي ، التصنيف الهجين ، مؤشرات التدهور البيئي.
 

 
Abstract 

        This study analyzed and revealed the change of land cover patterns, 

especially agricultural lands, in the Musayyib region for the period (2000-2020) by 

applying the analytical approach, and processing four visualizations (Landsat 

ETM) and (Landsat OLI) with a spatial resolution of (30) meters, and two 

visualizations per year for the spring and autumn seasons. A numerical 

classification was conducted using the Maximum Likelihood Classifier, Hybrid 

Classification, and environmental degradation indicators for land cover patterns 

(NDVI, IPVI, SAVI, BSI, WI, NDBI, TCG, TCW) were extracted. 

      The aim is to reveal the role of natural and human factors for the occurrence 

of changing patterns of land cover and its uses using ERDAS 2014 programs, 

ARC GIS 10.7). 

      The results revealed that the patterns of land cover have changed their uses, as 

the urban cover and barren lands expanded and increased on agricultural lands. 

Its area increased (26.53) km2 to 70.72 km2, and water witnessed an increase in 

the area. 

Keywords: Musayyib region, changing patterns of land cover, hybrid 

classification, indicators of environmental degradation. 
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 هو اقامة نافذة متحركة تحتوي على صفين من المعاملات او عوامل الترجيح وتسمى  الكرنل :

او  3×3ايضا بالدالات العلمية ويجب اختيارها فردي وذلك حتى تبقى قيمة وسطية واحدة ، اما 
 ..... الخ 9×9او  7×7
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